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Минувшим летом Влади-
мир Путин выступил на
совещании в МИДе РФ.

Сейчас, по прошествии не-
скольких месяцев после того
приезда главы государства на
Смоленскую площадь, целесо-
образно проанализировать, на-
метились ли за это время ка-
кие-то изменения в российской
внешней политике в соответст-
вии с теми задачами, которые
озвучил тогда президент.

Его речь показала: у руко-
водства есть понимание необ-
ходимости и видение пути вы-
хода России на достойные по-
зиции в мире. Оно стремится
позиционировать страну дейст-
вительно как великую державу,
равноправного и требующего к
себе уважения партнера. Вме-
сте с тем и само это выступле-
ние, и некоторые последовав-

шие действия исполнительной
власти позволяют говорить,
что не по всем из затронутых
вопросов у Кремля имеется
четкое представление о спосо-
бе действий.

Будем честны: хороших тек-
стов на тему внешней политики
власть в последние годы про-
изводила немало. Пусть не та-
ких державнических, но тем не
менее напористых. А вот в пра-
ктических делах этого напора
не чувствуется. Его, например,
не было в ответ на приближе-
ние военной инфраструктуры
НАТО вплотную к нашим грани-
цам в ответ на ущемление инте-
ресов России при расширении
ЕС, в ответ на подрыв позиций
нашей страны в Закавказье, на
Украине, в Молдавии... Его, к
сожалению, нет (если не брать
в расчет «грузинскую исто-

рию») и в защите интересов
российских граждан и соотече-
ственников за рубежом. Нали-
цо зачастую либо неопределен-
ность и непоследовательность,
либо уступка коммерческим
или конъюнктурным политиче-
ским интересам.

В результате наша безопас-
ность не становится надежней,
а авторитет выше. Отдельные
достижения политики на пост-
советском пространстве и в
дальнем зарубежье не склады-
ваются в цельную картину вос-
становления наших позиций и
влияния. Воздействие России
на общемировые процессы
продолжает определяться не ее
новыми внутренними или
внешнеполитическими успеха-
ми, а старым багажом, наличи-
ем унаследованного от СССР
ядерного потенциала и поло-
жением крупного сырьевого
поставщика. 

От решения насущных внеш-
неполитических проблем стра-
не не уйти. Многие из заданных
президентом ориентиров в
этом плане важны. Главное,
чтобы заявленное получило
развитие в конкретных страте-

гических и тактических разра-
ботках и чтобы они, в свою оче-
редь, были реализованы. 

Экономический и оборонный
потенциал нашей страны и се-
годня, откровенно говоря, не
очень прочен. Его повышение
зависит прежде всего от сырье-
вой конъюнктуры, которая не
всегда будет благоприятной для
России. Сохраняющаяся ориен-
тация на усиление экспортного
характера нашей экономики де-
лает всю конструкцию весьма
уязвимой. Страна не может ос-
таваться до бесконечности пре-
имущественно сырьевой дер-
жавой. В противном случае все
заявки на активную роль в ми-
ровых делах останутся лишь
благим пожеланием.

Цели, которые Россия ста-
вит перед собой на междуна-
родной арене, - это не просто
существенный, но сущностный
фактор в ее развитии как вели-
кой нации. Поэтому тезис о
том, что исторический выбор
России, как это зафиксирова-
но в действующей Концепции
внешней политики, сводится
лишь к созданию правового
государства, демократического

общества и рыночной эконо-
мики, а внешняя политика под-
чиняется сугубо этим целям,
надо наконец сдать в утиль.
Это не для России. Этот посыл
в условиях начавшихся текто-
нических сдвигов в глобаль-
ном развитии может дорого
нам обойтись.

Приоритет для нас, конечно,
- пространство бывшего
СССР. Все, что происходит на
нем, непосредственно сказы-
вается на нашей безопасно-
сти. Поэтому иного пути, кро-
ме усиления здесь своего при-
сутствия и влияния, у России
нет. Но в том, что на этот счет
заявил в МИДе президент, со-
держится очевидное противо-
речие: нам предлагается пере-
ходить в отношениях с партне-
рами по СНГ на «принципы,
принятые в мировой экономи-
ке и торговле», и одновремен-
но не допускать «игнорирова-
ния веками складывающихся
связей между народами». На
мой взгляд, трезвый расчет
как раз подразумевает пони-
мание, что разумные инвести-
ции в политическое влияние -
дело вполне окупаемое.

В ближайшие годы внешние
условия развития России будут
только осложняться. Трансна-
циональный исламистский экс-
тремизм и терроризм продол-
жат испытывать нас на проч-
ность. В лучшем варианте без
изменений останется линия
США и их союзников на закреп-
ление за нашей страной роли
сырьевого придатка с ограни-
ченным или формальным суве-
ренитетом. Очень серьезные,
сложные задачи уже ставит
фактор усиливающихся Китая,
Индии, стран АТР. Россия и
мир столкнутся с угрозами ис-
тощения природных ресурсов,
резкого изменения климата,
увеличения демографического
дисбаланса, пандемий и т.д.
Все это чревато конфликтами,
в том числе военными, и по-
пытками нового передела ми-
ра. Россия должна встретить
эти и другие угрозы самоопре-
делившейся, внутренне окреп-
шей, обладающей действен-
ным дипломатическим и обо-
ронным инструментарием.

Внешняя политика страны не
должна быть подвержена воз-
действию конъюнктурных кор-
поративных интересов - ей над-
лежит стать более системной и
цельной, более национально
ориентированной.

Михаил ДЕМУРИН,
политолог, чрезвычайный
и полномочный посланник
2-го класса в отставке

Впрежних телевизионных диало-
гах Владимира Путина с росси-
янами президент в основном

всегда останавливался на социально-
бытовых аспектах, посвящая боль-
шую часть времени именно им.

На сей раз эта тенденция прослежи-
валась в меньшей степени. Нет, росси-
ян, конечно же, интересовало и то, как
у нас в стране проводится дачная ам-
нистия, и то, когда начнут выдавать
родовые сертификаты по 250 тысяч
рублей. Но преобладали все-таки воп-
росы иного плана. Очевидно, сказыва-
ется, что на носу избирательный цикл.
Потому и вопросов политического ха-
рактера было больше, чем обычно. 

Я много раз говорил о том, что так
называемая история с «проблемой-
2008» яйца выеденного не стоит, ее
раздули наши радикальные оппози-
ционеры. Тем самым они на пустом
месте пытаются создать надежду на
дестабилизацию в России. И упование
на то, что им удастся на этом отпля-
саться. Не дождутся! Идиотов во вла-
сти нет. Устроить политический кри-
зис на пустом месте российская
власть, находясь в здравом уме и
твердой памяти, не способна. И ее оп-
поненты не в состоянии спланировать
и реализовать политический кризис.
Этого не будет. Если у нынешней кре-
млевской власти - в широком смысле
слова - есть мандат доверия, то нет

никаких оснований полагать, что она
от этого мандата откажется.

Как всегда, немало времени глава
государства уделил вопросам, связан-
ным с укреплением обороноспособно-
сти. Однако поводом к этому стал,
мягко говоря, странный вопрос какой-
то женщины. Она заявила, что мы, де-
скать, слишком много денег стали
тратить на армию. Зачем, мол, это
нужно, если с США Россия сегодня
дружит? Что тут сказать? Непосредст-
венное общение с главой государства
с неизбежностью включает в себя и
наивные вопросы. Я не вижу необхо-
димости тут что-то комментировать.
Известная сентенция - кто не хочет
кормить собственную армию, будет
кормить чужую - к России имеет го-
раздо большее отношение, чем к лю-
бой из других стран.

То, что в адрес президента поступи-
ло больше двух миллионов вопросов,
свидетельствует: народу хочется тако-
го общения. В свою очередь, нельзя
не заметить, что у россиян нет особо-
го желания общаться с кем бы то ни
было, кроме президента. Российская
политическая система в настоящий
момент устроена так, что вся реальная
легитимность исходит от президента.
Президент, с одной стороны, фигура
понятная для всех с точки зрения сво-
ей позиции во власти. И абсолютно
очевидно, что с ним имеет смысл го-
ворить. Кроме того, наш нынешний
глава государства феноменально по-
пулярен. И периодически ведущиеся
разговоры на тему, что «у нас кого ни
посади, он обречен на популярность»,
не основаны ровным счетом ни на
чем. Мы знаем, что даже самые попу-

лярные лидеры откровенно популист-
ского толка в России очень быстро
растрачивали свой политический ка-
питал. Уж, во всяком случае, назвать
политического деятеля нетоталитар-
ного толка, который бы сохранял и ук-
реплял высокий рейтинг в народных
массах восемь лет подряд, лично я за-
трудняюсь. Людям хочется разговари-
вать конкретно с Путиным. Мало ли
кто еще захочет с россиянами погово-
рить - а захотят ли они?

Когда же говорят, будто немало за-
данных Путину вопросов находится в
компетенции губернаторов, мне хочет-
ся напомнить: президент сам иниции-
ровал процедуру согласованного на-
значения губернаторов, взяв на себя
тем самым значительную долю ответ-
ственности за их политику. 

Многие обратили внимание на сло-
ва президента о перспективе союза с
Белоруссией. Чем дальше, тем жестче
торг. Лукашенко - тяжелый переговор-
щик. И поскольку речь идет о совер-
шенно конкретных вещах - о единой
валюте, цене на газ, оценке белорус-
ской газотранспортной системы, усло-
виях ее передачи, - нетрудно себе
представить, что «батька» торгуется
жестко. Мы отвечаем тем же...

Россия явно политизируется. Пос-
кольку большинство населения устра-
ивает политический курс, который
проводит нынешний президент, суще-
ствует беспокойство, насколько га-
рантирована преемственность этого
курса. 

Вопрос об этом президенту задал
простой русский мужик по имени
Аркадий, которого наверняка волну-
ет и множество других проблем.
Формула, которую президент озву-
чил отвечая, сама по себе очень ин-
тересна. Путин сказал, что перекраи-
вать под себя Конституцию он не на-
мерен, но рассчитывает остаться в
политической жизни, используя ре-
сурс, который у него сейчас есть - то
есть поддержку и доверие россиян.
Очевидно, это позиция, которая так
или иначе связана с волеизъявлени-
ем народа. Может быть, наш прези-
дент в будущем собирается возгла-
вить какую-то партию. Или еще что-
то. Но я думаю, что в той конфигура-
ции власти, которая образуется пос-
ле 2008 года, позиция Владимира
Владимировича как человека, поль-
зующегося самой большой поддерж-
кой в стране, в любом случае будет
очень заметна.

Михаил ЛЕОНТЬЕВ,
автор и ведущий телепрограммы
«Однако»

МАНДАТ ДОВЕРИЯ В НАДЕЖНЫХ РУКАХ

Вопросы готовности к зиме
- и, как следствие, тема
энергосбережения - сей-

час естественным образом вы-
ходят на первый план. Зима
обещает быть не менее холод-
ной, чем прошлая, - все, навер-
ное, помнят, какие морозы сто-
яли в январе - феврале. Тем не
менее отопительный сезон в
Центральном округе прошел в
целом нормально, а с теми не-
штатными ситуациями, кото-
рые случались, удалось спра-
виться оперативно.

Однако прошедшая с пре-
дельными нагрузками зима по-
казала необходимость вплот-
ную заняться вопросами эконо-
мии энергоресурсов не только
путем отключений потребите-
лей.

Надо отметить, что уже с
1999 года Центральный округ
фактически был пионером в
реализации комплексной про-

граммы энергосбережения. К
2003 году во всех районах ок-
руга были образованы 17 зон
энергетической эффективно-
сти, на 19 строениях была оп-
робована система регулирова-
ния теплопотребления. Уже в
2004 году суммарное высвобо-
ждение средств по зонам высо-
кой энергоэффективности со-
ставило 3,3 млн. рублей. Эко-
номия энергоресурсов за ото-
пительный период 2004-2005
годов составила около 8,5 тыс.
Гкал., что позволило сэконо-
мить 1,6 млн. рублей бюджет-
ной дотации.

В 2005 году в округе нача-
лась работа по внедрению
энергосберегающего оборудо-
вания «Данфосс».  Первым
стал дом в Денисовском пере-
улке (Басманный район), где
провели замену элеваторного
узла на индивидуальный тепло-
вой пункт (ИТП), установили

общедомовый счетчик тепла и
оборудовали все отопительные
приборы термостатическими
регуляторами. Экономия энер-
гии по результатам этого экспе-
римента составила около 20
процентов. Всего в 2005 году
ИТП появились в десяти домах,
и в этом году работа по их вне-
дрению продолжалась.

Принятый летом этого года
городской закон «Об энерго-
сбережении в городе Москве»
четко определил основные на-
правления политики города в
этой области, ее правовые ос-
новы и принципы реализации.
В этом, кстати, московское го-
родское законодательство сно-
ва впереди - на федеральном
уровне подобного нормативно-
го акта пока нет. Этот закон
стал основой для подготовки
окружной программы энерго-
сбережения до 2008 года.

В этом году мы завершаем
работу по установке домовых
приборов учета, что является
существенным шагом на пути
организации учета и экономии
энергоресурсов. Должен отме-
тить также, что в этом году за-
метно активизировалась уста-
новка квартирных приборов
учета. Люди убедились, что при
переходе от расчетов по норма-

тиву к расчетам по фактическо-
му потреблению они только
выигрывают.

А от жителей между тем за-
висит очень многое. Мы мо-
жем внедрять передовые тех-
нологии, устанавливать самое
современное энергосберегаю-
щее оборудование, но эффек-
тивность всей этой работы на
самом деле в значительной
степени зависит от людей. По-
тому что все равно одна из са-
мых эффективных энергосбе-
регающих технологий - это за-
крытые окна, закрытые двери в
подъездах, закрытые чердаки
и подвальные помещения. То
есть так называемое сохране-
ние теплового контура зданий.
Если мы сами не будем растра-
чивать тепло, если перестанем
«отапливать» улицу, тогда дей-
ствительно получим огромный
эффект.

Ежегодно в округе прово-
дится большая работа по реше-
нию наиболее болезненных
именно для центра столицы
проблем. К таковым можно от-
нести изношенность инженер-
ных сетей, необходимость за-
мены устаревшего оборудова-
ния и, конечно же, требующие
ремонта кровли. Так, в этом го-
ду в округе отремонтировано
более 6,5 тыс. погонных метров
теплотрасс, произведена пол-
ная замена систем центрально-

го отопления и электрохозяйст-
ва в ряде строений. Отремонти-
ровано также около 130 тыс.
кв. метров стальных и мягких
кровель, а в 83 строениях были
проведены работы по обеспе-
чению температурно-влажно-
стного режима в чердачных по-
мещениях. Эти работы необхо-
димы не только для предотвра-
щения образования наледи и
сосулек на кровлях, но и для
сохранения теплового контура
зданий и, как следствие, обес-
печения большей энергоэффе-
ктивности.

Когда мы говорим о своей го-
товности к зиме, это значит, что
мы сделали все возможное для
того, чтобы снизить риск воз-
никновения аварийных ситуа-
ций, что мы готовы к их опера-
тивному устранению и ликвида-
ции их последствий. С этой це-
лью закуплена техника, в том
числе тепловые пушки и пере-
движные электростанции,
сформирован резерв строи-
тельных материалов, которые
могут потребоваться для ликви-
дации аварий. И, наконец, мы с
августа проводим учения, отра-
батывая действия всех окруж-
ных служб на случай аварий.

Какие-либо ограничения в
подаче электроэнергии тоже, к
сожалению, не исключены. Де-
ло в том, что объем потребле-
ния электроэнергии городом

ограничен, и это ограничение
определяется возможностями
существующей энергосистемы.
Превышение лимита потребле-
ния может обернуться аварий-
ной ситуацией. Чтобы не допу-
стить такого развития событий,
мы готовы будем пойти на пла-
новые ограничения потребле-
ния электроэнергии в промыш-
ленном комплексе, а в случае
резкого роста нагрузки на
энергосистему будем отклю-
чать отдельные категории по-
требителей электроэнергии.
Могут быть отключены, напри-
мер, некоторые объекты рекла-
мы, подсветка зданий.

Понятно, что это крайние ме-
ры, но именно они позволят
обеспечить бесперебойное
энергоснабжение жилищного
фонда и объектов социальной
сферы. Чтобы к подобным
крайним мерам прибегать не
пришлось, были достигнуты
договоренности с большинст-
вом крупнейших потребителей
электроэнергии. Предпринима-
тели добровольно взяли на се-
бя обязательства по снижению
объемов энергопотребления в
случае необходимости.

В любом случае нужны об-
щие усилия по энергосбереже-
нию - и со стороны власти, и со
стороны предприятий, и со сто-
роны тех, кто работает в нашем
округе, и тех, кто в нем живет.

Сергей БАЙДАКОВ,
префект Центрального
административного округа
города Москвы

БЕЗ КРАЙНИХ МЕР
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